

Subscripciones.
 En la capital. 400 ptas. trimestre.
 En la provincia. 300 id. id.
 Ultramar en oro. 10 id. semestre.
 Id. en un año en oro. 20 id. id.
 Extranjero. 700 id. trimestre.

Todo pago se entienda por adelantado.

Redaccion y Administracion, calle del Progreso, 4, 2.º 1.º

LA LUCHA

Anuncios.
 En la 1.ª página una peseta la línea.—En la 2.ª y 3.ª 50 céntimos.—En la 4.ª y 5.ª 30 céntimos.—Anuncios mortuorios en la 4.ª página, desde cinco pesetas 50 céntimos, en adelante.—Comunicados y remitidos de 150 á 5 pesetas la línea á juicio de la Administracion.
 Insertese ó no, no se devuelve el original.
 Corresponsal en París para anuncios y reclamos, A. LORETTE, 61, Rue Gaumartin.

Diario político, de avisos, noticias é intereses generales.

AÑO XXI. Se publica todos los días excepto los siguientes á festivos. **GERONA, domingo 4 de Enero de 1891.** **NÚMEROS SUELTOS 25 céntimos** **N.º 4.279**

CUADROS AL VIVO

Obraré con toda la energía y dureza que reclama mi dignidad ofendida.
 Un botarate.

Copiando á Augusto Luchet, autor de una novela titulada *Recuerdos de Fontainebleau*, diré:

¿Hobbes, tendrá pues, razón? ¿Será verdad que haya cuervos y lobos en la raza humana?... Después de una batalla ó de un cataclismo, cuando la querrela de dos monarcas ó la lucha de los elementos ha esparcido sobre la tierra numerosos cadáveres y le ha hecho beber copiosa sangre, del cielo hasta donde se eleva el humo impío de la destrucción, se vé descender la sombría cohorte de aves que viven devorando cadáveres. Cuando llega la noche, un ahullador cortejo de cuadrúpedos salvajes, hienas y lobos que apesar de su salvajismo no atacan al hombre para devorarle, sino cuando no encuentran otro alimento.

Pero además llegan también otros seres de figura extraña que no se habían visto antes del momento peligroso, que no se llaman entre sí como los cuervos y los lobos, antes bien parecen evitar el encuentro de sus semejantes. Esos seres se inclinan hácia la tierra, hunden las manos en los charcos de sangre; dan vueltas y mas vueltas alrededor de los que han sucumbido, les desnudan y les roban aún calientes, aún vivientes; algunas veces cortan la cabeza para apoderarse de un collar, la mano para obtener un anillo.... y cuando abandonan el espacio donde han ejercido dicho pillaje cargados con el funebre botín, cada uno de esos repugnantes individuos lo verifican ocultándose de sus cofrades, silenciosos, encorvados, asustándose su propia sombra, haciéndoles temblar el ruido de sus pasos; á veces se acechan, se aguardan, se atacan, se deguelan y se roban lo que han robado; y desgraciadamente esos tipos asquerosos tienen figura humana y se asemejan á Dios.... ¡Qué horror!

Ese cuadro aterrador se refiere al bombardeo de una ciudad francesa en el siglo XVII, y parece que habiendo transcurrido casi tres siglos desde aquella época, la civilización debería haber cambiado las costumbres humanas, pero desgraciadamente no es así; véase sino lo que ocurre cuando una infeliz señora tiene la desgracia de perder á su esposo, como sucedió en abril del corriente año á cierta persona que me abstendré de nombrar para evitar responsabilidades á LA LUCHA; la referida señora había comprado una hacienda pendiente de litigio, pero de lo que tenía motivos para creer que era probable le perteneciese por ignorarse la existencia de sus legítimos dueños. Estos no oponen ninguna reclamación, por que harto comprenden que mas ventajosa les fué la percepción de la cantidad estipulada, que la posesión de dicha hacienda, por lo poco que estas producen en comparación, con lo que renta el dinero cuando se gira muchas veces al año con el debido tipo.

Pero las reclamaciones que no hacen los vendedores,—por que siendo personas decentes, tienen por bien hecho lo que hicieron al ceder un patrimonio que podía ocasionarles una larga serie de disgustos,—lo hacen un grupo de éntes envidiosos semejantes á los merodeadores mencionados por Augusto Luchet en la novela titulada *Recuerdos de Fontainebleau*.

Si; no faltaba á la referida viuda el disgusto que le ocasionaba la pérdida de su amado esposo cuando la vejez, en que ya había entrado, la hacía indispensable la tranquilidad de espíritu para ir caminando pausadamente hácia la tumba; nó, no bastaba, por que en el mundo existen seres con figura humana, seres cuya formase asemeja á la de Dios, pero cuyo corazón es de hierro, que así como después de una batalla hunden las manos en los bolsillos de los moribundos y de los cadáveres, y cortan la garganta para apoderarse del collar y del dedo para obtener un anillo, también ellos apelan al obstruccionismo

que se logra falseando las leyes, para sumir en la desesperación, en la miseria y hasta prematuramente en el sepulcro á la infeliz viuda y á cuantos estén prontos á sacrificarse por ella.

Para lograrlo sin desmerecer el aprecio del público, que tal vez lo creen tan depravado como esos vividores que en pocos años aparecen poseyendo fortunas adquiridas rápidamente y de un modo quizá legal pero que sorprendente; suele recurrirse á la ocultación personal de los expoliadores obstruccionistas y hacer aparecer en escena parientes imbéciles y miserables por que su misma imbecilidad les ha impedido asegurarse una posición desahogada.

Además, es preciso encontrar individuos de pocos alcances que no comprendan la responsabilidad moral que contraen ante los hombres honrados y ante Dios, al aceptar la misión de secundar farsantes, por que les unen lazos de amistad que nunca debieran existir si no mediase cordedad de alcances ó perversidad de sentimientos.

Pero ¿qué significa la palabra Dios para esa turba de imbéciles y de malvados de la caña de que nos habla Augusto Luchet en su mencionada obra?... Dios, según el catecismo católico, es un sér purísimo y perfectísimo que premia ó castiga al género humano. ¡Ah!... para los ateos y los hipócritas Dios representa una nulidad ó una careta. Los primeros ridiculizan todo culto espiritual que represente á un Sér supremo; en cuanto á los hipócritas, son de fidei más perversa que los ateos que crían todas sus esperanzas en el logro de sus aspiraciones mundanales.

¿A qué clase pertenecen los que no teniendo inconveniente en secundar los maquiavélicos planes obstruccionistas de los ligantes de mala fé, no solamente detentan los capitales pertenecientes á las viudas expoliadas por ambiciosos ó envidiosos que no perdonan ningún medio para perjudicarlos á ellos y á los que les tienden una mano compasiva? Ah! es difícil penetrar los misterios que encierra el corazón humano; pero parece imposible que entes semejantes habien de dignidad ofendida; parece increíble que la estupidez general de la raza humana sea tan extensa, que sus componentes no lleguen á comprender que no basta usar traje de caballero para serlo, y que así como un emperador romano se lamentaba de que toda la humanidad no tuviese una sola cabeza por que así le hubiera sido posible conlarla de un solo golpe, toda la saliva de la raza humana, todo el cieno que encierra el fondo de los mares, no basta para borrar de la memoria de los hombres á esos éntes incomprensibles que se atreven á hablar de dignidad cuando son más viles que los más infames ocultadores de bandidos.

Joaquín Barnó.

SOBRE VINEDOS AMERICANOS.

A mi amigo D. Gregorio Artizá XV. (1)

Clasificación de vinedos americanos.

Caracteres y propiedades de cada cepa.

VITIS ESTIVALIS.

Jacquez. El racimo del Jacquez tiene el grano pequeño. Se ha pretendido, empero, por algunos, que había otras variedades de Jacquez de grano grueso, muy superior en vejetación y en fructificación á la única variedad que nosotros creemos se conoce; pero esto ha sido tal vez un ardor del comercio de ciertos viticultores, al solo objeto de hacer valer más sus Jacquez, ya que nadie ha podido especificar los caracteres particulares de estas llamadas diferentes variedades de Jacquez.

Todos cuantos se han ocupado seriamente de la viña americana, y que han reco-

(1) Por equivocación á la anterior se le puso el número XIII, en vez del XIV que le correspondía.

rido inmensas plantaciones de Jacquez, están contentos en que hay una sola y exclusiva variedad, idéntica en todos los puntos, no diferenciándose en la vejetación ni en la fructificación sino según la cualidad de los terrenos en que ha sido cultivado y los cuidados que ha recibido.

La dimensión, pues, de la uva de Jacquez, así como la grandeza de su grano, dependen de la naturaleza del terreno donde se cultiva, de los cuidados que recibe, de los abonos que se le dan y de los riegos, si está en terrenos que con facilidad pueda practicarse esta operación que, relativamente, en nuestra península son pocos.

Podrá suceder que en una viña de Jacquez se encuentren unos piés menos cargados de frutos que otro, y aún otros que carezcan de él; pero esto casi ni habríamos de mencionarlo, toda vez que sucedía ya con las viñas antiguas y sucederá también indudablemente con las americanas.

También en todas las viñas sucede, que habiendo una producido una abundante cosecha un año, al siguiente produzca menos, y esto podrá ya haber sucedido en alguna viña de Jacquez.

Además sabemos también, que la poda influye poderosamente en la producción de todas las cepas y más aún en la del Jacquez.

Así es, que mientras no vengan pruebas que nos contradigan, estaremos en la firme creencia que las variedades de Jacquez se reducen á una sola.

Después de muchos experimentos practicados, es cuestión resuelta que el Jacquez sirve perfectamente como porta injerto, obteniéndose sobberbias cepas y buenas recolecciones.

En ciertas clases de terrenos, sin embargo tal vez el Jacquez sea inferior á otras cepas como porta injerto.

Las plantaciones de Jacquez como porta injerto, son desaconsejadas por algunos, fundándose para ello en los siguientes motivos:

Primeramente, porque el Jacquez en ciertos terrenos prospera poco, mientras que la Riparia ostenta una vejetación sobberbia. Algunas veces, aunque muy excepcionalmente, sucede lo contrario.

Segundo, porque siendo el Jacquez de difícil arraigo, siempre ésta planta se pagara relativamente á precios más elevados, dejando en la plantación, por esta misma dificultad que tiene de arraigar, muchos claros; y esto, como facilmente se comprende, necesita evitarse al tratar de injertar esta cepa.

Y finalmente, porque el Jacquez está más sujeto que todas las otras cepas americanas á las enfermedades criptogámicas mildew y antrocnosis, sobre todo en los terrenos húmedos; y estas enfermedades pueden debilitarlo para el injerto.

Estas enfermedades criptogámicas dañan á la vejetación y traen un considerable perjuicio á la viña. Con todo, hoy se conoce el remedio para combatir las, y si en alguna viña toman considerable incremento, debido es á la desidia y abandono de los viticultores.

Herbemont. El Herbemont es otro de los productores directos que es poco propagado, no obstante de hacer ya unos cuantos años de su importación.

En la vecina república es cultivado con bastante éxito en la Gironda y los Chasentes, pero no en la región mediterránea.

En el Mediodía de la aludida nación no dá resultado, excepto en alguno que otro terreno ferruginoso ó silicato-arcilloso; más en la Gironda, donde el clima y el suelo le son favorables, es apreciada esta planta.

Arraigado el Herbemont con dificultad y es difícil por la adaptación del suelo. Sin embargo, puesto en un terreno que le venga bien, es un excelente porta-injerto.

Al querer precisar la clase de terreno donde mejor se adapta, se ha dicho: que

esta cepa es de fácil adaptación en los terrenos soleados naturalmente, que retienen durante el invierno muy poco el agua, conservando durante el verano una frescura relativa, condiciones que reúnen limitados terrenos de nuestro país.

El vino que produce esta cepa es sumamente fino, de una fragancia agradable y también alcohólico; pero no puede rivalizar con el vino del Jacquez en cuanto al color, ni tampoco por los grados de alcohol. También su producción es inferior á la del Jacquez.

Cunningham. Esta cepa no tiene valor alguno para la producción directa, porque su pequeño racimo dá un vino de muy poco color y en cantidad muy mínima.

Su fruto tiene, entre otros inconvenientes, el de madurar tarde y en ciertos climas nunca.

Es cierto que su adaptación es más fácil que la del Herbemont, que se desarrolla vigorosamente y que arraiga con más facilidad; pero también es una verdad que en las montañas calcáreas, muy secas, donde otras variedades dan magníficos resultados, el Cunningham sale muy mal.

Viticultores franceses lo han ensayado y continúan cultivándolo, porque, injertado, en algunos casos, les ha dado resultado y regular producción; más nosotros creemos probable que en los futuros cultivos esta planta jugará un papel muy secundario.

Cynthiana y Northons-Virginia. Estas dos cepas tienen un parecido tal, que muy á menudo se confunden, y los inconvenientes de la una son los inconvenientes de la otra.

Su vino es de calidad superior, muy colorado, alcohólico y de mejor gusto que el del Jacquez; pero su producción es muy mínima. También arraigan con dificultad.

En el Mediodía de Francia, son raros los terrenos en que hayan prosperado.

En los terrenos calizos y arenosos parece que sale mejor.

Black-July. Poco dicen de bueno los estudios que con esta planta se han hecho. Es excepcional el que saiga bien.

El vino que produce la uva del Black-July es colorado, de gusto agradable y bastante alcoholizado.

Bulander. También el Bulander se ha ensayado para la producción directa. Sobre los otros Estivals tiene una ventaja, y es la de arraigar con más facilidad.

En la generalidad de los suelos, no obstante, ha sucumbido por picaduras de filoxera, lo que hace suponer fundadamente que esta cepa proviene de alguna hibridación, motivo por el cual ha sido generalmente abandonada.

Conrado Buscató.

Riñeron los compadres.

Creía el señor Castelar tener en el bolsillo de su voluntad al señor Sagasta; confiaban los republicanos todos hacer del Jefe fusionista lo que á los enemigos de la monarquía conviniera, y como D. Práxedes se ha parado comprendiendo sin duda que lo cosa iba más allá de lo que á sus miras ambiciosas convenia, ha venido el disgusto del eminente tribuno y, según parece, su rompimiento á juzgar por el artículo publicado por *El Globo*, órgano de el posibilismo, del cual tomamos estos párrafos:

De tal suerte están poniéndose el gobierno con sus manejos y los liberales con sus debilidades, que creemos que el sufragio universal no merecerá siquiera que se le considere de tal ensayo.

Si durante el mes que comienza hoy no se busca un medio de agitar la opinión levantándola, los liberales, aislados hasta de sus

antiguos aliados, los posibilistas, sin fuertes atractivos en la gran masa social, se verán en terribles apuros en los centros importantes de población y acaso no obtengan el lugar que corresponde á las minorías.

Comenzaron proponiendo el gobierno de la nación por la nación, y han concluido determinándose á esperar el santo advenimiento.

Tiene razón el señor Cánovas cuando nos llama cándidos; quisimos que los liberales fueran ministros de la nación, pero ellos han preferido serlo de Palacio, y se avienen gustosos con que una corazonada los lleve al poder y otra los derribe.

Cuando la corte desee bañarse en San Sebastián, los hará ministros de verano con lo cual parecerán á muchos toreros de invierno.

Son innecesarias, creemos, nuevas declaraciones.

Arguya como quiera *El Correo*, solo á los fusionistas les toca la responsabilidad completa y absoluta de que fracasara la coalición electoral.

Se apartaron de ella apenas creyeron que podrían recobrar el mando por otros domésticos ó subterráneos conductos.

Inauguraron la campaña de oposición con sumo ímpetu, como los caballos de alquiler suelen empezar la carrera; pero luego se han moderado poco á poco, llegando á pararse tranquilos en la posada de los encasillados.

¿Qué coaliciones caben, qué propósitos comunes, qué bandera para que se agrupen todos liberales?

Cuando Sagasta permite que Gamazo dirija, vehemente felicitación al gobierno por su desastrosa medida arancelaria, cuando el espíritu liberal se levanta y se subleva, contra semejantes medidas, un conspicuo liberal felicita con ardor al gobierno, desconcertando la opinión y disminuyendo las fuerzas apercebidas para la batalla.

Sagasta quiere ganar muchos personajes y pocas ideas: allá se avenga con el sistema de las cábalas y maquinaciones.

La nación ha salido de menor edad: sabe distinguir entre quienes luchan por el derecho y quienes se guían por la máxima: «Omnia servili pro dominatione.»

Pronto veremos la confianza que la opinión otorga á los fusionistas, salvo el caso probable que estos se coliguen con los conservadores, ganando simpatías merced á sus complacencias.

Y termina diciendo:

Seguiremos trabajando por la democracia y el sufragio, los cuales nada esperan ni en nada dependen del agotado y decrepito fusionismo.

Ya ve el lector como paga el demonio á quien bien le sirve. Ahora todo es malo y decrepito; antes no había otro hombre más liberal, más simpático ni más enérgico que D. Práxedes.

Esa es la política; eso es el fusionismo y eso es lo que tiene dar alientos á quienes debieran los monárquicos respetar, pero combatir á fuer de adversarios leales y decididos defensores de nuestras instituciones monárquicas.

Nada; han reñido los compadres y pronto vendrán los trastos.

Noticias locales y generales

Los juicios por Jurados que se han de celebrar en nuestra Audiencia de lo criminal, son; el nueve del próximo Febrero el de la causa procedente del Juzgado de La Bisbal, contra Juan Valls y otros acusados de homicida por imprudencia; el doce del mismo mes, la del mismo Juzgado de instrucción de La Bisbal contra Julián Lladó y otro acusados del delito de dática recibida por funcionario público para abstenerse de practicar un acto; el veintitres, la del Juzgado de instrucción de Santa Coloma de Farnés contra Isidro Grau, acusado de robo; el veinticinco la del mismo Juzgado contra Mauricio Roua y otro, acusados de robo; el veintisiete la del mismo Juzgado contra Antonio Alsina y otro acusados de homicida; el nueve de Marzo próximo, la del Juzgado de instrucción de esta Capital contra Pedro Oliveras acusado de abusos deshonestos; el doce la del mismo Juzgado contra Rafael Pijuan y cuatro más acusados de parricidio y homicidio; el dieciseis, la del Juzgado de Puigcerdá contra Mariano Vilalta y tres más acusados de violación y robo, y el dieciocho la del mismo Juzgado de Puigcerdá contra Rita Fosás, de robo y lesiones. El comienzo de

las sesiones, será la hora de las diez de la mañana.

—El último día del pasado año, contrajo matrimonio con la hija del señor Juez de primera instancia de este partido, nuestro amigo particular el escribano de actuaciones señor Crehuet.

A los nuevos cónyuges deseamos una luna interminable de felicidades.

—El Fiscal de la Brigada topográfica llama, cita y emplaza al soldado desertor Narciso Sargalló y Casas, natural de Santa Leocadia del Terri.

—El Ayuntamiento de Mediñá ha pedido á la Dirección General de Correos, recibir la correspondencia desde la Cartería de Celrá por medio de un Peaton-Conductor de nueva creación, en vez de recibirla por el que diariamente sale de San Jordi Desvalls. La mejora se pide también para San Andrés del Terri. La petición está á informe del señor Administrador Principal de Correos de la provincia.

—Habiendo desertado al campo marroquí con dos presidiarios, el soldado del Batallón disciplinario de Melilla Enrique Riera Saré, natural de Figueras, el Fiscal de aquella plaza lo llama, cita y emplaza.

—Los Alcaldes deberán remitir en la segunda quincena del mes actual á la Secretaría del Consejo provincial de Agricultura, Industria y Comercio, los datos referentes á las cosechas de aceituna y aceite, con el precio por hectólitro.

—En la función que esta noche celebrará la distinguida sociedad *Talia*, destinada según ayer dijimos á honrar la memoria del malogrado actor D. Leon Fontova, se pondrán en escena los juguetes *Parada y fonda*, *Modus vivendi*, *Lluven calamidades*, y el precioso monólogo bilingüe original del difunto señor Fontova denominado *505*.

En los intermedios se leerán poesías alusivas al acto originales de los señores Franquet, Piferrer y otros laureados escritores de esta ciudad teniendo, además, lugar la coronación del Sr. Fontova.

En obsequio al bello sexo, la velada dará fin con un baile de sociedad.

Con tantos atractivos es de esperar que no faltará esta noche concurrencia en los salones de *Talia*.

—A consecuencia de las lluvias caídas sobre esta comarca antes de anoche y ayer de madrugada, ayer experimentaron un sensible aumento las corrientes de los ríos Oñar y demás que atraviesan nuestro término municipal.

—La abundancia de criajales, nos obliga á mermar esta sección retirando la mayoría de los trabajos que teníamos preparados.

—Parece, según noticias, que el Director de nuestro colega barcelonés *La Publicidad*, se dedica á tantear el terreno electoral en el distrito de Santa Coloma de Farnés, por creer imposible el triunfo de su candidatura por el de La Bisbal.

Así se nos asegura por un amigo de Blanes.

—Por mas que insistimos diariamente sobre el estado abandonadísimo de nuestras calles hoy convertidas en lodazales cuyo barro nadie se cuida de hacer desaparecer, el señor Alcalde continua haciéndose el sueco y haciendo oídos de mercader á las justas quejas de todos los vecinos.

No nos acordamos haber contemplado nunca el lamentable abandono en que se halla ahora la policía urbana.

La Rambla está intransitable, no pudiéndose andar por el anden so pena de enfangarse hasta la rodilla. La calle de Ciudadanos, Progreso, Ballesterías, Plaza de S. Francisco, de la Constitución, del Aceite, de S. Pedro, en una palabra, todas las de Gerona están como nunca estuvieron.

¡Señor Alcalde por Dios! ¡Tenga V. S. compasión del vecindario, que va temblando sobre Gerona una cosa nunca vista.

Una inundación de lodo.

—Los críticos teatrales discuten actualmente un caso extraordinario, á saber: si la Sarah Bernhardt es una gran actriz ó sencillamente una gran hipnótica. El doctor André ha revelado, que Sara Bernhardt tiene la costumbre de hacerse hipnotizar siempre que hace el papel de lady Macbeth

en la escena del sonambulismo. El problema que quieren resolver los críticos, es si la gran trágica se hace hipnotizar igualmente para todas las demás obras y si el público aplaude, no á una artista asombrosa, sino á una mujer hipnotizada que obra bajo la sugestión de que ella es realmente la heroína que representa. Como muy bien dice un colega, es el colmo de la estravagancia. Por más que en el fondo de la idea hay algo de verdad, porque el actor, para ser bueno, lo primero que tiene que hacer es sugestionarse á sí mismo para entrar bien en el carácter del personaje que representa.

—Continúan sin novedad los palitroques que se colocaron, cuando las ferias, para el alumbrado eléctrico.

¿Es que el Ayuntamiento, tras de no cuidarse de las calles en cuanto á su limpieza, nos quiere obligar por mucho tiempo á hacernos pasar por el arroyo?

—Recomendamos á nuestros lectores, que se enteren del contenido del anuncio *Balsamo del Papa Inocencio*, que insertamos en la 4.ª página.

—Hasta ayer tarde no llegó á esta ciudad el correo de la línea de Olot, que no pudo verificarlo por la mañana á causa de las abundantes lluvias que cayeron antes de anoche en aquella comarca.

—La Diputación provincial siguió ayer celebrando sesión, ocupándose de la aprobación de actas.

Mañana deberá proceder al nombramiento de la mesa definitiva y turnos de Comisiones.

—La distinguida señorita D.ª Fermina Collado Gomez, hija de nuestro consecuente amigo D. Patricio Collado Lapesa, Magistrado de la Audiencia territorial de Valencia y Juez de primera instancia que ha sido de esta ciudad, ha contraído matrimonio con el joven abogado de Zaragoza D. Alberto Palomar Lafuente.

Deseamos muchas felicidades á los recién casados.

—Nuestro amigo D. Antonio Boxa, ha dejado el servicio que venía teniendo á su cargo de la carga y descarga en las Estaciones del ferro-carril de esta ciudad y Port-Bou.

—Continua viéndose muy concurrida la iglesia de las Siervas de San José durante las funciones nocturnas del novenario que al Niño Jesús vienen teniendo lugar.

Las tres noches que restan, los sermones estarán á cargo del Padre Magí. Anoche terminaron los que estaban á cargo del elocuente Dean de esta Santa Iglesia Catedral, señor Cervantes de la Rosa.

—Parece que los titulados fusionistas de esta ciudad, esperan al que acaba de ser Diputado por Torroella de Montgrí señor Herrero, quien parece desea presentar su candidatura por este distrito. Se dice que el deseo de los amigos de dicho señor, es el de que no pierda el derecho á ser Diputado, ya que saben que no pueden lograr el triunfo.

No creemos en este modo de discurrir, mayormente cuando nadie tiene derecho á buscar otro derecho que aquel que le conceda el cuerpo electoral y menos en un distrito que no ha representado.

—Hoy debe tener en Bañolas una reunión magna de carlistas, con objeto de tratar asuntos electorales.

También saldrá hoy para dicha población, nuestro querido amigo señor Alvarez Mariño quien, durante su corta permanencia en esta ciudad desde su regreso de Figueras, cuenta con los reiterados ofrecimientos de elementos de valía del distrito de Vilademuls, de modo que conceptuamos seguro su triunfo, no obstante lo que dicen cuantos tienen interés por los demás candidatos.

—Ayer tarde se verificó el entierro de los restos mortales del que fué digno Interventor de Hacienda de esta provincia D. Emilio Roldán. El fúnebre acto estuvo presidido por el señor Delegado de Hacienda y Administradores é Interventor interino señor Camacho, y en el duelo, que era numeroso y distinguido, se veían representadas todas las clases sociales y Comisiones de todos los Centros oficiales.

Descanse en paz nuestro buen amigo.

SORPRENDENTES RESULTADOS DE LA «EMULSION SCOTT» EN LOS NIÑOS.

(Desconfiar de las imitaciones).

Barcelona 14 agosto 1886.

Hace tiempo que hago usar á mis enfermos y mejor aun á mis enfermitos la *Emulsión Scott* de aceite de hígado de bacalao con hipofosfitos de cal y sosa, siendo sorprendentes y muy notables sus resultados, no solo como reconstituyente general, si que á más contra la anemia, raquitia y toses crónicas é involontarias.

Tiene á más dicha preparación la gran ventaja, y es el no sentirse ó notarse el más mínimo desagradable sabor al aceite de bacalao que tanto repugna, no solo á la niñez, si que también á los adultos.

Dr. FELIPE TRUILLET DE ALXER.

NADIE LO ENTIENDE.

(De colaboración.)

La próxima lucha electoral del Distrito de Figueras, ofrece tanta rareza en los preparativos y trabajos preliminares que de algún tiempo á esta parte vienen haciendo los diversos elementos políticos que en ella están interesados, que movería á risa si el asunto no fuera por desgracia de trascendencia relativa para dicha Ciudad y para muchas poblaciones del Ampurdán, que á no dudarlo tendrán el buen sentido de comprender lo que á sus intereses conviene, probando el día de la elección, que no tan fácilmente pueden olvidarse ofensas recibidas, ingratitudes demostradas y los perjuicios que les han causado algunos que de nuevo pretenden hacer su felicidad; que no se dejan arrastrar por ofrecimientos y promesas que no han de cumplirse y que solo son un medio de completar carreras políticas, de las cuales ningún beneficio ha de reportar y el pueblo de Figueras, su Distrito electoral.

Sin querer entrar en apreciaciones acerca de la capacidad que revisten los tres candidatos dispuestos á tomar parte en la lucha que ha de verificarse el día primero de Febrero del corriente año, porque todos han de considerarse dignos de la representación á que aspiran, es imposible que pueda ocultarse por más tiempo á la masa electoral del Distrito de Figueras, la precisión ineludible que tiene de nombrar un Diputado de valimiento suficiente con el Gobierno actual, para poder exponerle la crisis que el país atraviesa y conseguir que atienda, sino totalmente, á lo menos en gran parte lo que necesariamente exige y reclama su quebrantada agricultura y su industria y comercio reducidos casi á la nulidad, por las ideas libre-cambistas sustentadas y practicadas por gobiernos anteriores, cosa que no podrá obtener jamás ningún Diputado de oposición por grandes que sean las condiciones literarias y de oratoria de que esté adornado; en una palabra, el Ampurdán debe conocer y principalmente Figueras, que es imposible continuar por la senda que hace años tiene emprendida, y que de hoy en adelante le conviene demostrar que no es contrario al Gobierno constituido, para hacerse digno de la protección que merece todo pueblo que no predica y sostiene delirios utópicos de imposible realización, sufriendo como hasta aquí, si no el desamparo, á lo menos la indiferencia con que en ciertas esferas se han recibido sus reclamaciones á ellas elevadas en defensa de sus al parecer olvidados y, por consiguiente, perjudicados intereses.

Que esta conveniencia no la alcancen ó mejor dicho simulen que no la alcanzan poquitas personalidades pertenecientes á las varias fracciones políticas que se aprestan á la lucha próxima, se explica y se comprende, porque tratan de vivir á la sombra y bajo el amparo de ciertos candidatos, y de buscar en su triunfo la continuación del imperio de su influencia política que por fortuna de Figueras y del Ampurdán está dando las últimas boqueadas, por haber sabido hacerse aborrecer de los verdaderos monárquicos y de los verdaderos republicanos, por su falta de patriotismo, por no tener idea ni convicción política alguna, distinguiéndose únicamente por su hipocresía y por sus miras de interés personalísimo.

Quizás en esto último tengan su fundamento las extrañezas y anomalías que presentan los preparativos para la lucha electoral próxima, pues mientras los federales y zorrillistas demuestran hallarse dispuestos á secundar coaligados al candidato re-

publicano D. José Vallés y Ribot, que durante su corta estancia en Figueras ha repetido, como siempre en centros y casinos, sus ataques al clero y á la institución monárquica calificándola de caduca y de vetusta, algunos federales y zorrillistas también, junto con los posibilistas en primer término, parece que se aprestan á luchar por la candidatura del fusionista D. Teodoro Baró, habiendo suscrito su propuesta para candidato por el Distrito de Figueras, si bien hay quien asegura haber oído decir á muchos de los suscritos, que una cosa era firmar y otra dar trigo, es decir, dar sus votos al Sr. Baró, el que con factores semejantes ya podrá presumir cual será el resultado de su elección, sobre todo si continúa apoyándose como hasta el presente, en elementos que siempre ha combatido, lo que hace dudar del monarquismo de que tanta alardea, no pudiendo confiar tampoco con el concurso del elemento carlista, que dada su intransigencia en materias católicas, es imposible que dé sus sufragios al que para ser diputado se alia con los enemigos declarados de la religión y del clero.

Por otra parte, el candidato fusionista, para desahogar el disgusto que le producen ciertas actitudes, denuncia y procura que sus satélites insten procedimientos criminales contra determinados alcaldes, lo que no es un buen medio para allegarse voluntades y atraerse simpatías; dá gran importancia á cierto francés residente en Massanet de Cabrenys, á cuyo capricho somete la votación de dicho pueblo, con lo que no hace toda la justicia que debe á sus electores que considera mercenarios de un extranjero, y mientras obra tan impolíticamente el Sr. Baró, hay quien asegura que el alcalde, unó de sus tenientes y algun concejal del Ayuntamiento de Figueras, firman su propuesta para candidato, aun cuando ninguno de ellos pertenece al partido fusionista, murmurándose á la vez que esto es debido al ofrecimiento de ciertas mercedes y condecoraciones que quizá no podrá cumplirse, siendo de notar que el alcalde de Figueras debe la alcaldía al favor de los conservadores, no teniendo escrupulo en seguir ejerciendo el cargo sin presentar la dimision del mismo, apesar de manifestarse este contrario al Gobierno.

En resumen, los trabajos citados acusan componendas, coaliciones y contubernios inesplicables y que es imposible calcular el resultado que han de producir, para los que ostentan falta política, aun que no la tienen, demostrando al emplear-

los para ciertos fines su falta de trastiendo, poco tacto y su imprudencia.

El único que hasta ahora presenta corrección y seriedad en su conducta, es el candidato conservador D. Tomás Roger y Larrosa, que trabaja su candidatura á la quietud haciendo uso de su derecho, sin perseguir ni atropellar Alcaldes ni ayuntamientos, sin atacar á sus contrincantes ni emplear contra ellos invenciones gratuitas y mirando las calumnias que contra él se dirigen, del modo que las mismas merecen, con lo que ha de conseguir la aprobación de los electores monárquicos que no se dejan seducir por las sirenas encantadoras que á costa del país piensan hacer su agosto.

En vista de tanto desbarajuste, tanto enredo, tanto desacierto y de tanta farsa, solo el tiempo y el buen sentido de los electores monárquicos de Figueras y del Ampurdán, son los encargados de probar á ciertos pretendientes á la Diputación, si emprendieron para el logro de sus fines el camino recto y el que dicta la sensatez ó senda equivocada, porque á lo que aquellos pueden, por de pronto, conducir, nadie lo entiende.—L.

¿Estamos en España?

El siguiente relato que tomamos de La Correspondencia de Valencia, prueba á donde llega el cinismo de la gente de mal vivir y la necesidad que existe de que se castiguen con mano fuerte esos atentados que escandalizan y hablan muy desfavorablemente de nuestra nación.

Dice el colega: La osadía de los ladrones raya aquí en lo inverosímil: de tal importancia son los atrevidos golpes que vienen dando, ni más ni menos que como procederían en un país huérfano por completo de vigilancia.

Sepan ahora nuestros lectores lo que ha ocurrido á las mismas puertas de la ciudad.

Hay en la Vuelta del Ruiseñor una alquería, propiedad de un hacendado, agricultor, de nombre D. José Conde, persona honradísima y de generosos sentimientos.

Gozaba fama el Sr. Conde de poseer en dinero un regular caudal, y esto sin duda fué la causa de que gentes malvadas intentaran un golpe atrevido, que por fortuna les ha resultado como no esperaban.

A las cuatro de la madrugada, cuatro individuos, enmascarados, perforaron uno de los muros de la citada alquería, abriendo un boquete de unos 80 centímetros de altura por 50 de ancho, y penetraron en la casa, precisamente en el cuarto en que dormía el criado, á quien maniataron y amordazaron.

Después arrancaron una puerta que dá acceso á un corredor, y al final de éste hicieron lo propio con la puerta del cuarto de la sirvienta, sorprendiéndola. Enseñándole puñales y pistolas le ordenaron que subiera al cuarto del tío Pepe y que con cualquier protesto lo hiciera salir. La criada se oponía, aconsejando á los ladrones que dieran el encargo al criado, pero el que capitaneaba la cuadrilla de salteadores dijo:

—No, has de ir tú, y cuidado que tengas que manifestar miedo ó sospecha, porque te asesinaremos.

La pobre chica no tuvo más remedio que obedecer é ir al cuarto de su amo seguida de dos ladrones, que quedaron á la puerta.

Cuando el Sr. Conde salió fué sorprendido por los enmascarados, que le pusieron una pistola y una navaja al pecho; pero el citado señor, lejos de amilanarse, con valor heroico cogió las manos que empuñaban las armas y fueron los atrevidos ladrones rodando por el suelo. A los gritos de estos acudieron los otros dos que quedaron custodiando el orificio de salida, y en este momento el tío Pepe dió un puntapié á la luz, que la sirvienta había dejado en el suelo, y quedaron á oscuras, aprovechando la ocasión para repetir una buena dosis de silletazos.

En tanto la sirvienta y el criado salieron al crujino y pidieron auxilio. Acudió primero un vecino armado con una escopeta é hizo dos disparos al aire. Luego se presentaron otros labriegos de las inmediaciones, todos armados, é hicieron hasta cinco disparos.

A las primeras de cambio los cuatro foragidos lograron huir, ignorándose su paradero, que busca activamente la Guardia civil.

En una palabra, que han huido y hasta otra.

Esto es lo triste después de todo; que nadie pueda dar con los que huyen.

SANTOS DE HOY. San Tito ob.; S. Rigoberto, arz., y S. Aquilino, mr. CUARENTA HORAS. Están en la Santa Iglesia Catedral.

TELÉGRAMAS.

Madrid, viernes, 2.—El marqués de Sta. Marta renuncia á presentarse candidato por Madrid á pesar de haber sido proclamado por sus correligionarios los federales en la antevotación celebrada el domingo último.

La Regente ha firmado los decretos aprobando los presupuestos adicionales destinados á carreteras y á la construcción de un edificio para la Academia de la lengua.

Una comisión compuesta de republicanos centralistas y federales ha visitado al señor Castelar con objeto de saber su opinión respecto á la coalición electoral. Parece que el señor Castelar se mostró propicio á ella.

La anunciada conferencia entre los señores Castelar y Sagasta no se ha verificado todavía á la hora en que telegrafio. El señor Sagasta se muestra resentido. Asegúrase que ha dicho: «En último caso, nada gano en ir á las elecciones del brazo del señor

Castelar. No le rechazo; pero para ir á disgusto, voy mejor solo.»

Imprenta de LA LUCHA, plaza del Grano, 6.

VINO SAN ROMÁN

Calidad superior Rancío puro. En cajas de 10 botellas al precio de 25 pesetas una, puestas en cualquiera estación desde Port-bou á Barcelona.

Se recomienda este vino por su pureza, propio para banquetes, bautizos, bodas y, especialmente, para las personas faltas de salud.

Para los pedidos dirigirse á los señores Buscató y Sastre en Selva de Mar (provincia de Gerona) y en Barcelona, calle Serra, 18, 3.º, puerta 2.ª 21-26

Advertisement for PILDORAS DE HAUT DE PARIS. Text: Personas que conocen las PILDORAS DE HAUT DE PARIS no titubean en purgarse, cuando lo necesitan. No temen el asco ni el cansancio, porque, contra lo que sucede con los demás purgantes, este no obra bien sino cuando se toma con buenos alimentos y bebidas fortificantes, cual el vino, el café, el té. Cada cual escoge, para purgarse, la hora y la comida que mas le convienen, según sus ocupaciones. Como el causante que la purga ocasiona queda completamente anulado por el efecto de la buena alimentación empleada, uno se decide fácilmente á volver á empezar cuantas veces sea necesario.

Aviso interesante.

Academia de Medicina y Cirugía de Barcelona y otras varias, aprueban y recomiendan los inventos del reputado especialista P. RAMON, (braguero céntrico-regulador y ocluser restrictivo) únicos para la curación de las hernias (quebraduras), siendo los únicos en el mundo que han alcanzado tan grande aceptación: se remiten á todas partes y su construcción permite que sean fácilmente adaptables á todas construcciones, á los cuales les han sido concedidos los Reales Privilegios, y han obtenido el entusiasmo de cuantos médicos los han visto ó ensayado y el aprecio de cuantos pacientes los usan y han usado. Pídale el folleto, se remite mediante dos sellos de 15 céntimos, Carmen, 84—1.ª—2.ª—Barcelona. Recibe de 9 á 1, y de 4 á 7.

Advertisement for GARGANTA VOZ Y BOCA PASTILLAS DE DETHAN. Text: Recomendadas contra los Males de la Garganta, Extinciones de la Voz, Inflamaciones de la Boca, Efectos perniciosos del Mercurio, Irritación que produce el Tabaco, y especialmente á los Srs. PREDICADORES, ABOGADOS, PROFESORES y CANTORES para facilitar la emisión de la voz. Basir en el rotulo a firma Ad. DETHAN, Farmaceutico en PARIS.

III.

Suele decirse y se cree no sin razón, atendida la organización de nuestra sociedad, que el matrimonio es la carrera de la mujer, y por consiguiente el único objeto á que debe aspirar y el único fin á que ha de dirigir todas sus miras y todos los medios para conseguirlo. Esto supuesto, ya que es una carrera en la cual una vez tomado el título se ha de ejercer toda la vida ¿no merece la pena de no precipitarse y de examinar antes cómo, de qué manera, y en compañía de quién ha de entrar la mujer en un estado que solo ha de concluir con la muerte?

IV.

Persuadido de esta idea, que la creo dominante en la mujer, un hombre sabe que raras veces será rechazado en sus declaraciones amorosas, si da á entender primero y promete luego la palabra de casamiento.

Desde ese instante se considera con cierto derecho á la confianza de la mujer, como la mujer mal educada se cree en la obligación de acceder á ciertas súplicas primero, y después á ciertas exigencias del hombre.

Los obstáculos del respeto, de la consideración y de la falta de mútuo conocimiento, van desapareciendo por la confianza que entre ambos se establece á medida que va ganando terreno la reciproca comunicación entre los amantes.

La confianza en las mujeres, es compañera inseparable del amor que sienten, y sintiendo amor y teniendo confianza en el hombre que aman, ¿cómo es posible que su corazón ni su cabeza guarden la serenidad bastante para poder descubrir al través de las palabras que el labio pronuncia, dictadas las más veces en un momento de exaltación, cómo es posible que al través de juramentos de promesas hechas con lágrimas en los ojos, descubra la ciega mujer la perfidia y la falsía que bajo tan brillante manto de lealtad y de afecto como á sus ojos le ofrece, oculta el hombre que la solicita?

VII.

Los padres de Margarita pertenecían á la clase labradora.

IV.

Su posición no era opulenta, pero era regularmente desahogada.

El padre era uno de esos hombres que, dejando el gobierno interior de la casa y todo lo concerniente á él al cuidado de la mujer, no se mezclan en otros negocios de la familia que en aquellos para que espresamente son llamados por su esposa. La madre, en cambio, se mezclaba, no solo en los asuntos interiores, sino hasta en los exteriores de la casa.

En el interior era ministro absoluto é irresponsable; en el exterior un consejero perpétuo y secretario universal del marido.

VIII.

Margarita era un dechado de hermosura. Parecía que la naturaleza se había esmera-

Tos Catarros Tos Constipados Tos Asma Tos

Sea de sangre herpética, sea húmeda ó seca, provenga de picazón ó de irritación de la garganta, etc., tomando los agradables é infalibles CONFITES pectorales de MIRET, calman á las primeras tomas, y antes de terminar la caja se obtiene ya la radical curación por antigua y rebelde que sea, facilitando en todos casos, la expectoración admirablemente. Precio de la CAJA de 24 tomas 4 REALES. Depósito principal en Girona DE VINES, Cort-Real, 17.—Los pedidos al por mayor deben dirigirse al autor MIRET, farmacéutico, Hospital, Barcelona.—Madrid: Sr. Sanjaume.—(Horno de la Mata, 15.) Depósito de productos químicos.

PILDORAS HOLLOWAY

Este remedio universalmente reconocido por el más eficaz, purifica prontamente la sangre la reconstituye el manantial de la vida y de cuya impureza provienen todas las enfermedades que tanto afligen al género humano.

Las PILDORAS HOLLOWAY restituyen al estómago y á los intestinos su acción normal, regularizan las secreciones, y restablecen la buena digestión y gracias á sus propiedades balsámicas que purifican la sangre con tanta perfección, los nervios y músculos obtienen la debida energía fortificándose enteramente el sistema vital. Las personas de la constitución más delicada pueden, sin temor alguno, aprovecharse del poder curativo de este célebre medicamento, ateniéndose á las dosis prescritas en las instrucciones que acompañan cada caja.

UNGUENTO HOLLOWAY

El arte médico no ha llegado aun á producir remedio alguno que pueda compararse á este maravilloso Unguento, el cual introduciéndose en la sangre, forma parte en ella y extrae toda partícula morbosa. Cicatriza toda clase de llagas y ulceraciones siendo considerado el remedio infalible para la pronta y radical cura de toda especie de tumores, escrófulas, máles de piedra, gota, reumatismos, y neuralgia. Las personas que padecen afecciones del corazón ó que sufran de costipados, toses ó bronquitis, pueden librarse pronto de estas dolencias apelando á las maravillosas virtudes del Unguento Holloway.

Para asegurar la curación rápida y permanente de las enfermedades, conviene siempre que se tomen las Pildoras al mismo tiempo que se emplea el Unguento.

AMPLIAS INSTRUCCIONES EN ESPAÑOL,

RELATIVA AL USO DE DICHO MEDICAMENTO

ENVUELVEN LAS CAJAS DE PILDORAS Y BOTES DE UNGUENTO.

Se vende en las principales Farmacias del mundo entero y en el establecimiento central del Profesor Holloway, 353, Oxford-Street, Londres. 1-26

Bálsamo de FERNOLINE

Todas las familias deben tener un frasco.

Este maravilloso bálsamo está compuesto con el Extracto Puro del Pino amarillo, y es completamente vegetal.

Con las aplicaciones locales de este excelente medicamento se obtiene la rápida curación de los dolores reumáticos, de la neurálgia, ya sea facial, inter-costal ó crápica; de los tumores blancos, calambres de las piernas y brazos; hinchazones, dislocaciones, esguinces, quemaduras, sabañones, lobanillos y toda clase de contusiones, golpes y picaduras de insectos.

Lo prescriben los doctóres en el extranjero para curar los dolores que notan muchos enfermos en el cuello, pecho y espaldas, pues gracias á la volatilidad de este remedio, aplicado sobre la piel se absorbe en cantidad variable, según la superficie de aplicación, y penetra hasta la parte dolorida, sin acarrear los males que con frecuencia se observan empleando otros similares.

De venta en las principales farmacias y droguerías.

ÚNICOS AGENTES EN ESPAÑA

Vilanova, Hermanos y Comp.—BARCELONA.



TODAS LAS CASAS—especialmente aquellas donde hay niños—deben estar provistas del

Pectoral de Cereza del Dr. Ayer,

cuyo pronto uso ha salvado innumerables vidas. El efecto es inmediato y seguro. Para la tos, promueve la expectoración y suaviza la membrana irritada. Es el más famoso y eficaz

Remedio para la Tos

en todo el mundo; no tiene igual como remedio para el asma, bronquitis, inflamación de las glándulas, pérdida de voz, tos ferina, croup y las enfermedades pulmonares repentinas á que los niños están expuestos. Tomado al principio, cura muchas veces la tos, y siempre retardando su progreso; y aun en los períodos avanzados de la enfermedad alivia la molesta tos y promueve el necesario reposo. Una medicina tan eficaz, agradable al paladar y económica como el Pectoral de Cereza del Dr. Ayer, debe tenerse siempre á mano para un caso imprevisto ó emergencia repentina.

Pectoral de Cereza del Dr. Ayer

PREPARADO POR EL

DR. J. C. AYER y CIA., Lowell, Mass., E. U. A. De venta en las principales farmacias y droguerías.



EL VIGOR DEL CABELLO,

DEL DR. AYER,

no tiene rival para el restablecimiento del pelo descolorido y cano á su primitivo color y frescura y para mantener la cabeza limpia y saludable. Según declaración de todos los que lo usan, es la preparación de toador más popular y elegante y la que mejor hace crecer el pelo. Cuando las glándulas capilares se debilitan por enfermedad, vejez ó descuido, este cosmético renueva la vida del cráneo hasta el grado de que el pelo recobra su primitiva

Abundancia y Hermosura.

Las señoras encuentran que esta preparación da al pelo la flexibilidad de la seda y una fragancia deliciosa y duradera. Los Caballeros lo usan para evitar la calvicie, para restablecer el pelo descolorido y cano á su primitivo color y abundancia y para impedir la caspa y tumores molestos en la cabeza. Una prueba de la superioridad de esta preparación sobre todas las otras de su clase es la demanda todos los días creciente que hay por ella en todos los países civilizados.

El Vigor del Cabello, del Dr. Ayer;

PREPARADO POR EL

DR. J. C. AYER y CIA., Lowell, Mass., E. U. A. De venta en las principales farmacias, droguerías y perfumerías.

En la Imprenta de este Diario se hacen toda clase de trabajos á precios económicos.

Bálsamo del Papa Inocencio

Este tan celebrado Bálsamo es el remedio más seguro de los conocidos hasta hoy día, para preservarse y aun curarse de la apoplejia vulgo Feridura.

Véndese al por mayor y menor, en la farmacia de Dr. Vidal, en Olot.—En Girona, en la farmacia del Dr. Perez y del Dr. Ametller, y se halla además, en las principales farmacias y droguerías de España y América.

INJECTION BROU

Higiénica, Infalible y Preservativa

La única que cura los flujos recientes ó crónicos, sin el auxilio de otro medicamento. Se vende en las principales boticas del universo. (Exigir el método).. 30 años de éxito. Paris, en casa de J. FERRÉ, pharmacien, successeur de Brou, rue Richelieu, 402.

¡¡SEAMOS ESPAÑOLES!!

Pídanse en Farmacias las siempre premiadas AGUAS NATURALES de

EL VICHY CATALAN,

toda vez que para el estómago é higado, sus virtudes curativas superan á las extranjeras. Empleanse solas ó con vino, cerveza ó leche.

APRENDIZ. Se necesita uno en la imprenta de este Diario.

Basta ya de reflexiones, y rogamos al lector que nos siga al punto donde tiene lugar esta escena de nuestra obra.

VI.

Es cualidad de discretos habladores callar el nombre del pueblo ó de la familia que figuran en las relaciones que cuentan, en primer lugar porque sería falta de caridad exponer dolorosos recuerdos á partes interesadas, y luego porque fuera demasiado cruel añadir el castigo de la publicidad á la pena que han sufrido los personajes, cuando por delitos ó extravíos han debido sufrir un fin trágico, ó sobrevivir, que esto es más cruel todavía, al remordimiento de sus errores.

Vamos á referir la historia de una mujer, y vamos á referirla recorriendo desde el pueblo de su naturaleza donde empezó, hasta la villa y corte de España donde tuvo su fin.

La jóven se llama Margarita, y el pueblo es de la provincia de Madrid.

Desde ese instante se considera con cierto afecto á la confianza de la mujer, y se absorbe la educación.

Lo que la hija no puede ver porque está ciega, lo que no puede descubrir ó adivinar con su experiencia porque no la tiene, deben ver los serenos ojos de la madre, deben descubrir su perpicacia y constante celo.

La madre debe ser para la hija, no solamente la autoridad inmediata que le señale la línea de conducta y vele siempre por el cumplimiento de las órdenes que dicta; debe ser también la amiga íntima, la primera, la mejor de las amigas, para poseer toda su confianza y por este medio penetrar hasta el fondo de su corazón, para examinar hasta que punto se conserva sano y puro, y aplicar, según la dolencia lo exija, la medicina en los primeros síntomas del mal.

Así y sólo así podrá cumplir la madre con los altísimos deberes que tiene respecto á la educación moral de la hija.

Solo de esta suerte podrá preservarla de los inminentes riesgos que amenazan su candor y su inocencia, y preparan el camino de la perdición.

Claro está que la hija no cometerá de hecho una falta delante de la madre, pero ¿no se puede faltar más que de obra? ¿La palabra no es nada, no importa nada?

El espíritu de socialidad que caracteriza á nuestro siglo, autoriza no solo á ser más condescendientes á las madres con las hijas, sino que hasta las obliga á concederles mayor libertad, so pena de ser tenidas por poco sociales y declarárselas fuera de la ley del buen trato y de la buena educación.

Aquí se me ocurre sencillamente esta observación.

Quando ese mal entendido respeto al que dirán las frívolas gentes del mundo sea causa del primer mal paso de una niña en la senda de su perdición, y la madre al verse frente á frente de un daño irremediable, llore lágrimas de hiel sobre el corazón de su hija, lágrimas que son de fuego para su propio corazón abrasado por el remordimiento; cuando esto suceda, ¿el mundo devuelve acaso en afectos de lástima y compasión hacia la víctima desdichada el respeto que antes se le ha tenido?